

EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

REDACCIÓN

Manuel Becerra, 6

ADMINISTRACIÓN

Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO viernes 11 de Septiembre de 1908

Núm. 22

EN EL GARLITO

Desde el preciso momento en que hemos demostrado que *El Regional* fué el primero en afirmar paladinamente la imposibilidad en que se encontraba el ilustre jefe del partido de regir sin intermediario la política de la provincia, es evidente que ha quedado dicho diario desalojado de la supuesta fortaleza desde donde pretendía combatirnos e impunitos atrocidades que estuvieron muy lejos de nuestro ánimo y de nuestra pluma.

Lo curioso del caso no consiste en que *El Regional* hubiese incurrido en contradicción manifiesta al aplicarse para sí como, buena, en 12 de Marzo, la doctrina que para nosotros calificamos ahora de mala y de subversiva. Lo más curioso lo delatan la precipitación y ligereza con que ha levantado la trinchera tras de la cual se escondaba un órgano que presumía de pontífice supremo en la iglesia liberal, puesto que si el 12 de Marzo eliminaba de la dirección provincial al Sr. Moret, el día anterior, esto es, el 11 de dicho mes, en un artículo sobre política lucense, titulado *Moret*, nos decía textualmente:

«El Sr. Moret no cede a nadie—con tener tantos y tan ilustres exministros en su partido—la dirección del que un día acaudilló el Sr. Quiroga.»

«El mismo se pone a su frente y él mismo se dispone a continuar la obra comenzada...»

Es decir que los liberales de Lugo pudieron en un día acostarse satisfechos y contentos en la creencia de que el ilustre jefe del partido llegaba en su sacrificio al extremo de acaudillar directamente sus huestes, para levantarse al siguiente, 12 de Marzo, con el desengaño de que en esa dirección—local y provincial, por si podía haber duda—estaba nada menos que ingerido el Sr. Pardo Rodríguez.

La transición era tan brusca y tan súbito el cambio que, aún dorada la píldora, cuanto *El Regional* es capaz cuando se levanta de buen talante, que, á pesar de la versatilidad del colega y de las distintas temperaturas á que los habitantes de Lugo, liberales y no liberales, viven sometidos por efectos del clima, no hubo nadie, excepción hecha del mencionado periódico, que no se sintiese transportado á la Lapponia con tan helada corriente.

Y así como los individuos no pueden resistir radicales caprichos termométricos en el reducido espacio de unas cuantas horas sin quebranto de la salud, tampoco los partidos ó colectividades pueden ser objeto de sorpresas, de juegos malavares y de maquinaciones rápidas sin que dejen de sentir sus consecuencias.

precipitación, ligereza y falta de tino más cerca del desacierto.

Después de haber manejado así, á rotas y á locas, materia tan delicada y de haberse olvidado al manejarla de personas y de intereses respetables, bien visibles en Madrid y en la provincia, incluso de los mismos que ahora pretenden defenderlos, sin que nadie los ataque; después de todo esto, incomodarse porque 250 comensales liberales, y más de otros tantos que no pudieron serlo por incapacidad del local, obsequien y aclamen á los Sres. García Prieto y Montero Villegas, equivale sencillamente á olvidarse de pertenecer al partido en que se pretende estar, ir en contra de la corriente y caer en la red tendida.

LA PRENSA

Bajo el título de *El feminismo en Turquía*, una distinguida escritora madrileña, dama de cultura poco vulgar y de sólida reputación en el mundo de las Letras, escribe lo siguiente:

«La inesperada y asombrosa revolución turca, ha evidenciado muy oportunamente que el auxilio de la mujer es en toda transformación social, factor indispensable.»

Si en los países que blasonan de cultos, que alardean de espíritu liberal y progresivo nos llamamos sujetos á trabas deprimentes y envilecedoras, juzguese lo que sucedería en el Imperio turco hasta el feliz momento en que la constancia y el patriotismo de unos cuantos hombres, dignos de serlo, ha puesto fin al bochornoso régimen despótico.

Más preciso es hacer constar que los «jóvenes turcos» han sido secundados valiosa y eficazmente por mujeres inteligentes y educadas, que habiendo recibido una educación superior, aspiraban á emanciparse ellas mismas de costumbres y leyes bárbaras destinadas á ser barridas para siempre por el huracán de la hermosa rebeldía.

Estas damas á que me refiero, pertenecen en su mayor parte á las clases elevadas del Imperio Otomano; y aunque la opinión femenina fuese en general favorable á la revolución, lo cierto es que las agitadoras son aquellas que influencia es por lecturas francesas é inglesas (que han llevado á sus almas nobles anhelos de libertad y grandeza) supieron demostrar que las ideas eran recibidas por su cerebro, como simiente benéfica en terreno fértil.

Escrito esto por una dama española, tiene un marcado relieve de cosa propia. Publicado esto en uno de los rotativos madrileños da mayor circulación y alcance, parece que entraña una lección de hermoso civismo que plumas noveles ó cerebros poco despiertos deben aprender.

Calumnias á la mujer quien la supone exclusivamente apta para los deberes del hogar; é injurias á quien la juzga incompatible con esas grandes evoluciones sociales y políticas que transforman en absoluto la faz de los pueblos, que fomentan la ilustración, que llevan á cada familia y á cada hogar, aires de regeneración, de libertad y de vida; que emancipan el espíritu popular de todo lo rancio, de todo lo arcaico, de todo lo carcomido y decrepito.

La historia de todos los tiempos y países demuestra cumplidamente que la mujer ha ejercido decisiva influencia hasta en los destinos de los grandes imperios, y la vida práctica del siglo confirmarlo, probándonos que allí donde suena un toque de atención aparece la mujer como primer soldado... como primer caudillo quizá.

La ilustre escritora termina así su crónica.

«El rostro de las hermosas orientales muéstrase hoy libre de antifaces, de velos que oculten sus encantos, divinos atractivos. Brillan sus ojos con esplandores que al sol disputan su magnificencia, y alcanzan sus frentes radiosas de satisfacción al sentir el aire de una nueva vida que las oreas con ráfagas de salud, de esperanza y amor.»

Este párrafo puede valerle á *Violeta* algo más que aplausos.

Apostaríamos cualquier cosa á que á estas horas, *El feminismo en Turquía* ha puesto los nervios de punta á más de cuatro.

Al tiempo la prueba.

Y qué bella sería la mujer si en su rostro no hubiese más velo que el del pudor!

Politiqueando

Ayer y hoy nos trajo el telégrafo una noticia sensacional: la crisis. Dicho se está que esta crisis no es de

las que hacen á los políticos de provincias lanzarse á la calle precipitadamente, emprender visiteos, celebrar conferencias, escribir cartas, recorrer las calles á sesenta por hora; esta crisis no tiene otra virtud que la de suscitar cuatro comentarios más ó menos curiosos, despertar en el fondo de cada conciencia algunas dudas y algunos temores, hacer arrugar el entrecejo á cuatro respetables caballeros... y quizá sentar la base para futuros acontecimientos que en el habla dulce y expresiva de la tierra, tienen gráfica traducción: *son á mal día año.*

«¿Dimita Bustillo? Esto no ofrece al parecer género alguno de duda.»

Bustillo se ha empeñado en dejar tranquilos á los poseedores de monedas de cien pesetas, y ciertamente que es lo mejor de cuanto se le ha ocurrido.

Maura quiere retenerle entre sus huestes, y según las últimas noticias, es difícil que lo consiga. En suma: Bustillo decididamente dimita.

Nosotros á fuer de ciudadanos «agradecidos», recordaremos siempre con verdadera fruición al ilustre sustituto del gran Osmar; porque es posible olvidar la gestión ministerial del Sr. Bustillo? No se puede olvidar lo que deja huellas profundas en la opinión, y no es fácil que tan pronto se borren las que en la conciencia del pueblo español dejó impresas el insigne consejero.

«Puede este suceso—al parecer de importancia escasa—puede este acontecimiento inesperado determinar otros mayores para el mañana? El que lo sepa que lo diga, el que lo adivine que lo cuente. Nosotros solo sabemos que dimita Bustillo, que se va, que despidе de la cómoda poltrona, dejando á otro la administración de la gran casa española.»

ALLENDE LAS FRONTERAS

Las maniobras en Alemania

El Emperador y el Príncipe Augusto Guillermo han salido en automóvil del castillo de Urville, dirigiéndose al campo de maniobras.

El arquiduque heredero de Austria, Francisco Fernando, llegó á Urville, dirigiéndose á otra misa á la Iglesia católica de Kursel, y trasladándose luego al campo de maniobras.

Telegramas de Kursel anuncian que los ejércitos combatientes han ocupado ya sus posiciones y se encuentran frente á frente.

El ala derecha del bando rojo se apoya en Gunderbader; el ala izquierda en Sargernaria.

El día 8 lo han pasado rojos y azules en marchas y contramarchas.

Merry del Val en peligro.—Un rayo en un comed-r.

En Castelgandolfo, celebrábase la fiesta del santo patrón del país, San Sebastián.

El cardenal Merry del Val, que varanea allí, ofreció con tal motivo un almuerzo á varias personalidades del alto clero, entre ellas el cardenal Aliardi.

Comenzó la comida, y al mismo tiempo descargó una tormenta espantosa.

Un rayo cayó sobre el palacio penetrando en el comedor y rompiendo toda la vajilla que había sobre una mesa.

El cardenal Merry, que en aquel momento trinchaba sonriente un pescado magnífico, cayó de espaldas.

Todos creyeron que estaba muerto; pero por fortuna, ni él ni nadie sufrió ningún daño.

Un nuevo «obús»

Según se dice en los círculos navales, la causa de que sea mantenido secreto el resultado de las últimas prácticas de tiro es que en ellas fué ensayado el nuevo obús P, proyectil de efectos formidables inventado por el general Perruchon.

El obús P se carga con 40 kilogramos de orcsita, explosivo novísimo, derivado del fenol y cuya fuerza destructora excede á toda ponderación.

El buque que recibía en su casco un obús P, quedarán tan destrozado como si hubiera recibido un torpedo Witthead.

El obús P será, en manos de los marinos franceses, un agente ofensivo de resultados asombrosos.

En el Consejo celebrado en Rambouillet, el ministro de Marina dió cuenta á sus compañeros de los resultados de las experiencias hechas con el invento del general Perruchon.

EL SISTEMA MÉTRICO

La dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico ha dado una circular sobre la conveniencia de desterrar, en el más breve plazo posible las denominaciones del sistema antiguo de pesas y medidas, sustituyéndolas exclusivamente y en toda su pureza por las del sistema métrico decimal, con el fin de evitar que se continúen aplicando denominaciones de medidas antiguas á cantidades que no

coinciden exactamente con la equivalencia de las unidades métrico-decimales; corruptelas que se presentan á engaños y defraudaciones de consideración en las transacciones que se llevan á cabo, y dificultan la comparación de los precios unitarios de una misma sustancia en los diferentes mercados nacionales y extranjeros, anulando así una de las más preciosas ventajas del nuevo sistema.

A tal objeto, recuerda el Instituto á las autoridades locales que vigilen con preferente atención en sus términos respectivos por el exacto cumplimiento de los artículos 24, 25, 26, 96 y 97 del vigente reglamento de pesas y medidas de 31 de Diciembre de 1906, no permitiendo que en los periódicos, solares, almacenes, comercios, talleres ó cualquier otro establecimiento se utilice la denominación del sistema antiguo, ni que los «precios unitarios» se refieran más que al metro, kilogramo y litro en el comercio al por menor, ó al quintal métrico y hectolitro en el por mayor, aplicando á los infractores las sanciones correspondientes.

Para todos los gustos

La estrella polar

La mayoría de la gente estará bien lejos de creer, que esta renombrada estrella pierde su denominación al correr del tiempo, pasando en nombre á otra estrella más cercana del polo. Es decir, que la tal estrella no es eterna en el cargo, como tampoco lo será el señor La Cierva, aunque otra cosa crean algunos de sus amigos y acaso el propio interesado.

He aquí una ligera explicación del caso:

Cuando se hicieron las primeras observaciones sobre la estrella polar actual, esta se encontraba á 12° (doce grados) del polo. Actualmente se encuentra á 19°12' (un grado doce minutos) cuya distancia seguirá disminuyendo hasta el año 2,100, en que se encontrará á 27° (veintisiete minutos) solamente del polo. Desde esta fecha la distancia irá aumentando hasta 46° en el espacio de 1,500 años, y claro está que para entonces será otra la estrella más próxima del polo, y la que se distinguirá con el nombre de Polar.

Este fenómeno es debido á lo que llamamos los cosmógrafos la «precisión de los equinocios», ó retroceso de los puntos donde la elíptica é órbita aparente del sol, corta dos veces en el año el ecuador terrestre. Y se debe á que la atracción del sol sobre el ensanchamiento ecuatorial de nuestro globo, hace describir al eje de la tierra un cono en el espacio alrededor del eje de la elíptica.

Nutrición arbórea

El sistema circulatorio de los árboles viene siendo objeto de estudio por parte de los hombres de ciencia.

Algunos experimentadores han llegado á nutrir á los árboles artificialmente, inyectando sustancias químicas en su corteza. Se ha comprobado que la sustancia inyectada ha llegado aun á las ramas distantes del punto de inyección, de 30 á 40 pies, dentro de un plazo de tiempo no mayor de diez horas.

Tales observaciones hacen presumir que puede ser posible alimentar con biberón aquellos árboles tiernos, cuya nutrición natural es deficiente, pudiendo hacerlos llegar así á un desarrollo y crecimiento notables.

PARA EL CAMPO

Siembras de cereales

Es deficiente, muy deficiente la producción cereal en los campos de nuestra patria; tan deficiente, que apenas paga los gastos de cultivo: Si el agricultor ejecuta el cálculo exacto de dichos gastos, verá, que no hace más que comprar el grano que produce al precio del mercado.

La penosa labor del cultivador de cereales se ve premiada con un pequeño beneficio, que es origen de la decadencia de nuestra agricultura y de la riqueza pública.

Este desastroso efecto de nuestra producción, obedece á que la agricultura española no se distingue por la consciente aplicación de los abonos en la calidad y cantidad que las exigencias de las plantas demandan, y por esto, no se da á la tierra los elementos nutritivos que son consumidos por las sucesivas cosechas; de aquí, el exiguo y ruinoso rendimiento de nuestras producciones.

Mientras en otras naciones con suelo más estéril y clima más ingrato obtienen 40 y más quintales métricos de grano por hectárea; aquí no producimos más 15 en años que llamamos de abundancia; nuestras cosechas que calificamos buenas, no son más que el tercio de rendimiento de las del extranjero.

Existen muchos terrenos en toda la pro-

vincia que no reciben más beneficio que el de las labores rutinarias que se ejecutan con el antiguo arado romano. Nuestra ganadería cuya estadística demuestra cada año el menor número de cabezas; decae por falta de alimentación que las inconsistentes rotaciones de terrenos adherados disminuyen por el afán de labrar mucha tierra que antes sustentaba buen número de reses; y que hoy por su escasa fertilidad apenas paga los gastos ejecutados por la rotación.

Con la decadencia de la ganadería; viene la de la producción de abonos orgánicos; y la deficiencia de labores y escasez de materias fertilizantes, imprimen á nuestros cultivos languidez y raquítica vegetación ofrecen al fin ruinoso rendimiento.

No siendo suficiente la producción de abonos orgánicos para la total fertilidad de nuestros campos, conviene buscar aquella en los abonos minerales.

La tierra, es el taller en la que el agricultor elabora sus cosechas, para elaborarlas bien necesita trabajar con aperos de labor y aplicar al suelo las substancias fertilizantes á una abundante cosecha: Si para obtener una buena cosecha de 20 quintales de trigo, centeno, maíz, etcétera, basta una cantidad dada de *fosfato*, *fosfórico* y *potásico*, para obtener el doble ó sean 40 quintales por hectárea, habrá que aplicar á tierra el doble de los citados alimentos nutritivos; y cuando la á esto concurren las demás circunstancias de la esmerada labor cultural; é aquí, resuelta la incógnita de las grandes cosechas.

En este caso el agricultor en el taller tierra hará que la agricultura sea grande y salvadora; y además de dignificarla se dignifica á sí mismo, con la aureola del trabajo que sostiene y hace poderosa á la patria.

La siembra de cereales se aproxima; el labrador de esta provincia; para el que principalmente escribimos estas líneas; debe ir preparando todos los elementos que necesite para la elaboración de las cosechas, cuya semilla va á confiar á sus tierras; principiando por calcular el estiercol de cuadra que necesite á la cantidad de 1,500 kilos por ferrado ó sean 30,000 por hectárea, sino tiene suficiente pide su demora abonos minerales para aplicar por hectárea y ferrado las siguientes substancias:

Para tierras arcillosas no calizas.

Escorias thomas 16 por 100 de ácido fosfórico 500 kilos por hectárea ó 25 por ferrado.

Sulfato amónico 20, 21 por 100 azoe 100 idem 5 por ferrado.

Cloruro de potasa 52 por 100 de potasa 80 arrobas 4 por ferrado.

Estas substancias se extienden á voleo y se cubren con una labor somera, un mes ó dos antes de la siembra.

En primavera un poco antes que el sembrado de cereal principie á echar la espiga se extiende á voleo.

Nitrato de sosa 15 1/2 % azoe-200 kilos por hectárea ó 10 por ferrado.

En tierras calizas y graníticas se sustituyen las escorias con 500 kilos de superfosfato de cal 18 1/2 % de ácido fosfórico soluble. En la mayor parte de las tierras de esta provincia ofrece buen resultado cualquiera de dichas substancias, pueden aplicarse por tanto, escorias ó superfosfatos.

En Lugo, Coruña y otras plazas hay casas que se dicen á la venta de estos abonos, que deben aplicarse sin perder tiempo los labradores para la próxima siembra, y haciéndolo así verán premiados sus trabajos con la abundante cosecha.

Para facilitar los pedidos de abonos debería unirse en cada pueblo para hacer juntos el pedido y así le saldrán más económicos las tres partes y aun el precio. El dinero que se presta á la tierra por medio de abonos químicos produce un interés de más de un 20 %. El que aplica á las tierras fuentes estercoladuras y gran cantidades de abonos químicos triplica, cuadruplica sus producciones. Este es el problema de las grandes cosechas.

F. CRESPO.

Lo primero, comer

Alguien ha dicho que el precio del trigo está en relación con la moralidad de un pueblo, con su cultura y, desde luego, con su moralidad.

Es principio inconcuso que la baratura y, por tanto, la abundancia de alimentos, es el único medio de evitar el descaecimiento de los organismos en las clases pobres, que cuando están insuficientemente nutridos, son presa fácil de enfermedades cuyos gérmenes empiezan por matar al pobre pero acaban con el rico también.

A parte de los casos de muerte por inanición, oficialmente declarados, son innumerables los fallecimientos por desnutrición, y acaso sea esta la causa determinante del exceso de mortalidad en España, donde la mitad de sus hijos se acuestan con el hambre de engaño; y este vergonzoso estado es el que anima en los trasatlánticos las masas de emigrantes, dispuestos á los mayores trabajos y peligros por si logran comer.

La práctica actual aconseja como siste-

ma curativo de la tuberculosis la estancia en lugares de atmósfera pura y balsámica, ó la sobrealimentación racional; y todos recordamos la propaga en este sentido del Dr. Moliner, vencido al fin como don Quijote en sus arrostos por la ciencia.

Hoy se han establecido, obedeciendo á impulsos de afuera, juntas locales contra la tuberculosis, y en la primera sesión de la de Granada, todos estuvieron conformes con el Dr. Velázquez de Castro, cuando dijo que nuestro clima no era precisamente nocivo para los tuberculosos, en comparación el de otras regiones, pero en cambio este pueblo no estaba alimentado, y por ahí debía comenzar el tratamiento.

En Inglaterra; Bélgica, Holanda, Suiza y, en general, en todos los países libres, se vende á 25 céntimos el kilogramo de pan. Precisamente, esas naciones dan poco trigo ó ninguno; pero el universo es su granero; y como los precios mundiales de este cereal varían muy poco, el pueblo tiene asegurada la subsistencia, puesto que el regulador de todos los alimentos es el pan.

Los labradores castellanos, aragoneses, gallegos y andaluces, apenas comen porque pagan doble renta de la debida, para que los dueños derrochen en España y fuera de ella, el fruto de ese trabajo, que con su peso excesivo agobia y mata al trabajador.

Esto, con la protección exagerada que se presta á la producción española, causa es de la inferioridad con que vive el obrero español respecto del de otros pueblos en cuanto se refiere al consumo de pan y demás alimentos y en cuanto afecta á las condiciones mismas del grano, pues sabido es que esa cerrada protección á los productos nacionales dificulta ó impide las indiscutibles mejoras de los frutos extranjeros hubieran llevado á nuestro suelo.

Esto no es justo, ni es caritativo; la protección en forma tan absurda es la ruina de casi todos para mantener la pereza y los vicios de unos cuantos.

Viene después el importante artículo de las carnes. Podía y debe comerse á peseta el kilo y, en cambio, nos comprarían lo que sabemos producir: muchos vinos, hoy sin salida. Y siguen todos los artículos de primera necesidad, sobre los cuales no debía existir impuesto de ninguna clase.

«La mesu libre de impuestos», es el lema de las asociaciones obreras de toda Europa; y casi lo han conseguido en todas partes.

Pero aquí, donde á pretexto de cualquier cosa se levanta un caramillo para explotar el prójimo; donde á pretexto de salvar una industria, aunque parezcan las demás, se conceden monopolios absurdos; donde un artículo de primera necesidad como el azúcar se paga cuatro veces más de lo que vale en todos los mercados del mundo. Y aún no están contentos; se está en la bancarrota moral y la material al mismo tiempo.

Importación y exportación

La Argentina y España

Se ha publicado la estadística oficial de la importación y exportación entre España y la República Argentina durante el último año.

Estos datos ofrecen evidente interés, especialmente para los puertos gallegos que tienen constantes relaciones con aquel país.

Por eso reproducimos algunos, entresacados de la amplia información: Importación de productos argentinos á España: Por el puerto de Barcelona, 40.015 750; Bilbao, 968 269; Coruña, 1.678 522; Cádiz, 390.050; Las Palmas, 16 599 185; San Sebastián, 43 225; Santa Cruz de Tenerife, 2 084 147; Santander, cinco millones 535 943; Valencia, 5 151.739; Vigo, 1 521.741.

El resumen de la importación es el siguiente: 73 922 830 kilogramos por valor de 3 740 440 pesos oro.

Los productos que mayor importación han tenido son: maíz, con 49.704 toneladas; trigo, con 13 700; sebo, con 4 551, y cueros, con 2.429.

La exportación se reune en esta forma: 130 136 192 kilogramos, valor de 7 571 058 pesos oro.

El aumento de valores á la Argentina sobre el año 1906 fué de 201 y 4 veces con 641 463 toneladas.

La emigración española en 1907 fué de 65.104 personas, aumentando en 9.116 sobre el año anterior.

POR GALICIA

Coruña.—Un grupo de trabajadores de los muelles intentó ayer impedir la descarga en Linares Rivas de dos vagones de paja que habían de embarcarse en unos peñoles allí atracados.

Alegaban que solo el os debían efectuar el trabajo de transportar de la paja desde los vagones á los peñoles.

El dueño de la mercanca, D. Rafael Alonso, se opuso á ello alegando que tenía el sus mozos para hacer el trabajo.

Como el incidente no tenía trazas de ser solucionado, acudieron al muelle dos parejas de seguridad y gracias á esto los mozos del Sr. Alonso pudieron descargar la paja.

Santiago.—Ha sido nombrada profesora en propiedad de la Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago, la estudiante Srta. María Naveira.

Ferrol.—A las nueve de la noche de ayer, cuando más animada estaba la romería que se celebraba en Santa María de Nedá, y en el momento de estarse disipando los cohetes de lucería, se sintió un extraño ruido y grandes y repetidas detonaciones.

Ocurrió que se habían inflamado los cohetes y bombas que estaban en una celda, y que habían de ser disparados inmediatamente después de quemarse dos ruedas de fuego.

Las detonaciones, mezcláronse con grandes gritos, se oía enorme la confusión y el pánico que se apoderó de la gente, que á aquella hora, estaba distraída.

Hubo muchos heridos, ya por el fuego, ya por con secuencia de atropellarse la concurrencia.

Pontevedra.—El Sr. Besada ha recibido un extenso telegrama cfrado d Sr. Maurer, manifestándole que el Sr. Sánchez Bustillo deja la cartera de Hacienda, y rogándole le sustituya.

El Sr. Besada se limitó por el momento á contestar á su jefe que marcha en seguida á San Sebastián.

Creese que antes de aceptar la cartera espondrá el Sr. Besada al Sr. Maura como condición expresa, el poner en práctica el programa económico de Villaverde.

El Sr. Besada saldrá el sábado para San Sebastián.

Orense.—La representación que los católicos orensanos mandan á Zaragoza, bajo la presidencia del Ilmo. Señor Obispo, es verdaderamente lucida, y formada en su mayor parte por salientes personalidades, á las q se diariamente se unen adhesiones valiosas de aquellos que fundadamente temen no conseguir un lugar en a interesantísima peregrinación.

El último domingo, día 6, celebróse en Baltar, la fiesta de la Virgen del Rosario, y á consecuencia de una colisión entre los mozos de este pueblo y los de Niñodagua, resultó herido de un tiro, por la espalda, el paisano Piacer Valencia, del lugar de Garabelos.

En el asunto en iende el juzgado.

Del paseo

Convenientemente abrigado con un gabán de invierno en no muy buen uso, cubierta su cabeza por una gorra que hace años era de moda y paseando muy de prisa me encontré á Peludez.

«¿Qué hay simpático camarada? le pregunté ansioso de saber noticias.

—Frio, mucho frio, contestó el interpellado.

—La verdad es, le dije yo, que muy poca compasión tienen de nosotros los señores del Ayuntamiento, porque esto de que nos obliguen á sufrir las inclemencias de una noche fría como la de hoy expuestos á adquirir un catarro para todo el invierno es imperdonable; no estoy conforme con que por un capricho de los respetables ediles nuestra salud se quebrante.

—Lo de la salud—me respondió cachazudamente Peludez está previsto por nuestro magnánimo Ayuntamiento, que cuenta con siete médicos y ya ves... no son un grano de anís.

Suspendimos nuestra conversación para admirar un grupito de hermosas muchachas que con paso firme entraban en el Cantón.

«¿Que quienes eran? Todas las conocéis, para que citarlas, con ellas iba un muchacho rubio, de bigote muy retorcido, un futuro Galeno. El grupo pasó por nuestro lado y Peludez, que por rara casualidad se sintió fino, al tiempo de saludarlas, dió la bienvenida á una de ellas muy agraciada por cierto y que lucía ayer elegante traje fresa.

Y entonces empezó mi amigo su trabajo de informarme y dijo, mi pronto vendrán á Lugo dos hermosas muchas la una hija de un jefe de ejército y la otra sobrina de un distinguido funcionario de la Delegación de Hacienda; la primera es muy bonita, si hemos de hacer caso á lo que por allí se habla, yo no lo he visto, la segunda ya estubo en Lugo es encantadora, agradabilísima, no necesitarás más indicaciones ya saber á quien me refiero.—Con este motivo continuó Peludez—están de enhorabuena la colección de mocitos que adoran á las forasteras y sobre todo ese bastón de abano con puño de oro que ahora va hablando con esa salada sañorita que al mirar guña sus ojos graciosamente.

Y comentado todas estas noticias, había dado las 11 el reloj del Consistorio en el templete de la plaza ya no se veían los roses de color mezcilla y alba funda de los músicos del municipio y Peludez y yo nos retiramos, porque la noche convidaba á dormir.

CALVINO.

De Madrid

Habrán tomado ustedes á broma lo que ayer insinuaba al final de mi carta, si es que comprendieron la insinuación, pues no les supongo á ustedes presmiendo de en, tender todas mis enrevesadas lucubraciones.

Pues no señor, no es broma ni cosa que á broma se parezca.

Hace ya tiempo que el Sr. Maura ha hablado de lo penosas que son las obligaciones del Governante, las cuales solo una compensación pueden tener: la de ver realizados los proyectos que altruístamente se abrigan.

Y en punto á esto hay que convenir en que el Sr. Maura no ha hallado ni va en camino de hallar aquella compensación. Es verdad que consiguió ver formulados en leyes algunos de sus proyectos, y que espera para otros igual suerte; pero también es cierto que unos han salido y otros van saliendo del horno parlamentario en tal forma desfigurados que ni el mismo honerero conoce ya la masa que dió á cocer y que después de cocida no podrá expendirse por que no hay estómago humano que la digiera. Otros engendros mauristas, en cambio, como el famoso del terrorismo, sucumbieron prematuramente en un aborto doloroso.

Por todo esto el Sr. Maura, cuenta alguien que con él íntimamente se relaciona, hállase desalentado y va dudando hasta de la misma virtualidad de su talento

con el cual ensoberbecido se ofreciera pretendiendo sojuzgar al de los demas. El último desengaño que espera, porque lo espera, es el que le reserva el proyecto de Administración local. En él fundamentó toda su obra política que ideara grande, transcendental, revolucionaria y tan mermada va resultando la atrevida primitiva concepción que hoy es ya figura contrachecha lo que fué soñado gallardo y arrogante.

Hasta tal extremo la decepción se vá apoderando del ánimo del Sr. Maura que si no fuera por el convencimiento, impuesto por alguna elevada persona de que es en estos momentos indispensable su concurso para el sostenimiento de algo superior y fundamental, ya hubiera adoptado una resolución que viene pugnando desde hace tiempo por salirle del pecho á los labios.

Otra consideración parece que le contuvo y le contiene también. Es una consideración de orden puramente familiar que más de una vez en la historia ha servido para salvar dinastías sacrificando reinados. Pero las ocasiones no fueron favorables, la prensa, la pícaro prensa tan despectivamente tratado por el Sr. Maura; estorbó frecuentemente los planes presidenciales en este orden, y ya otro convencimiento se vá imponiendo al cariño paternal, la huida del mundanal ruido que según el clásico hace la vida más feliz.

No tengo otras nuevas que comunicarle hoy por que nueva no es la enfermedad oficial ó real que de todo hay, que hacen padecer ó padece el Sr. Bustillo con gran contentamiento del Sr. Espada, su contrerriano de ustedes quien va viendo cercana la realización de sus aspiraciones políticas, aunque el diablo carga muchas veces las armas y se disparan por la culata.

En la casa de baños

Han llegado últimamente: De Buenos Aires, D. Joaquín Montaner; de Betanzos, don Ramón Vales, D. Eugenio Muñoz, doña Petronila Blanco y D. Antonio Pita; de Castropol, D. Gerónimo Méndez, y doña Crisanta Fernández; de Sarria, D. Castor Fernández; doña Gregoria García, don Andrés Maris Pardo y D. Julio Osorio; de Monterroso, D. Francisco Fente, D. Jesús Sabariz y D. Cándido Ojea; de Palas de Rey, doña Concepción Castro, doña Andrea González y D.ª Angela Quintero.

De Cuba, D. Francisco Otero; de Toral de los Vados, doña Severa García; de Taboada, D. José Vázquez; de Arzúa, don Manuel Veiga, doña Francisca Brea y don Joaquín Varela; de Castro de Rey, don Ubaldo Varela, D. Antonio Ferreira, don Pedro Varela y D. Francisco Lamela; de Pola de Lena, D. Juan Casar; de Villalba, doña Josefa Ferreiro; de Monforte, doña Balbina López; de Ribadeo, D. Jesús Cobbo, D. Antonio Acebo y D. Amador González; de Corgo, D. Manuel López.

De Madrid, D. Eduardo Batanero, don Benito Río, D. Benito Pereiro, D. Santiago Barea y D. Camilo Mejuto; de Oviedo, don Tomás Llende; de Cacabelos, don Francisco Amigo; de Trasparga, D. Joaquín López; de Orense, D. Daniel Pérez y don Evaristo Pérez; de Fonsagrada, don Manuel Alvarez; de Mellid, doña María Lauda; de Pol, doña Generosa Castro; de Bembibre, doña Trinidad Ramón; de Tapia, don Eugenio Fernández; de Vivero, don José Chao; de Otero Rey, doña María Franco.

Tolerancias censurables

Sigilosamente, con cautela, se hicieron gestiones encaminadas á lograr una autorización que permitiera continuar, pese á denuncias públicas, las obras de la casa número veintidós de la Plaza de la Constitución.

No nos consta por hoy, si la autorización se ha logrado. Pensando piadosamente, no creamos que el llamado á darle, cediese á los requerimientos del propietario de la casa referida, porque, á él atañe cumplir escrupulosamente los acuerdos de la Corporación que preside. Y nos consta, de manera segura, que existe un acuerdo del Ayuntamiento declarando ruinoso el edificio que se trata de consolidar, contrariando los legítimos deseos de los que aspiran á que en la mejor plaza de Lugo no se perpetúen adelfestos y quieren por el contrario que en ella se construyan casas y edificios que respondan á la importancia del lugar en que se hallan situados.

La opinión aplaude nuestra actitud, y está con nosotros. Repetimos lo que ayer aseguramos, que no cederemos en el empeño propuesto, pese á quien pese.

EN LA AUDIENCIA

Relación de los señores jurados que han de conocer en las causas de su competencia, en el actual cuatrimestre:

PARTIDO DE CHANTADA
Cabezas de familia

Sres. D. Jan Dieguez Vázquez, de Cutián; José Diéguez Carnero, de Viloido; Manuel Rodríguez Bende, de León; Angel Castro García, de Camino; Ramón Fernández Otero, de San Jorge; José Vázquez García, de Vidanledo; Ricardo Gómez García, de Sabadell; Celedonio Losada Arias, de Bembibre; Agustín Suárez González, de Camporramiro; Ramón García Ronco, de Curbión; Luis Lorenzo Fernández, de Chantada; José Fernández Hermida, de Bembibre; Pedro Rodríguez, de León; Leandro Vázquez, de Bucinos; Manuel González y González,

de Castro San Cristóbal; José Vázquez Ouro, de Meados; Juan Garz, Fernández, de Moreds; Francisco Ledo Ouro, de Argozón; Ramón Varela Joaane, de Santa Marín; Manuel Rodríguez Fernández, de San Justo.

Capacidades

Sres. D. Manuel García Montes, de Dorre; Manuel Pereira González, de Arcos; Tomás Coira Otero, de Avidrón; Cándido López Varela, de Gonzar; Benito Gay, de San Fiz; José Domínguez Fernández, de Carballo; Francisco Rúa Varela, de Peibás; Vicente Varela Mosquera, de Arcos; Manuel López González, de Puertomarín; Vicente Ayuda García, de Villapoupre; Jenaro Eiriz Gómez, de Cerdeda; Juan Rodríguez, de Roelle; Marcelino Guerra Vailina, de Villapoupre; Manuel Moraira Suárez, de Castro; Manuel Estévez Vila, de Piedrafita; José Núñez Belón, de Viascos.

Estos Jurados deben comparecer ante esta Audiencia provincial los días 26-27, 28, 29, y 30, de Octubre próximo, para intervenir como tales en los juicios de las causas formadas por homicidio, contra Manuel Bai; también por homicidio, contra Pedro Lemós y otros; asimismo por homicidio, contra José Vázquez y otros; por robo, contra Manuel Díaz, y por falsedad, contra Ramón Fernández y otros.

LUGO

En este número publicamos en la sección «Para el campo», un interesante artículo del ayudante del servicio agronómico en esta provincia Sr. Fernández Crespo.

Mucho celebraremos continuar en lo sucesivo con colaboración tan inteligente y provechosa para nuestros agricultores.

El próximo día 16 sale en el tren correo la peregrinación organizada en esta diócesis para visitar el Pilar de Zaragoza y el santuario de Lourdes.

El tren especial sale también el próximo día, otra peregrinación que visitará únicamente á Zaragoza.

Encuentrase en Villalba nuestro distinguido amigo el secretario de la Diputación provincial, D. Pedro González Masada.

Como oportunamente anunciamos se celebró ayer tarde el concurso para la realización de las obras en el edificio que ocupan las oficinas de Hacienda.

Han presentado plegos los Sres. don Ángel López, D. José da Vila, D. Antonio Yañez, D. Pedro Gil Taboada, D. Antonio Cariz, D. José Vailín, D. Hilario Rubinos representante del Centro Obrero, D. Antonio Carreira, D. Segundo Losca y D. Ramón Mosteiro.

La junta constituida por D. Pedro Groizart, Delegado de Hacienda; don Fernando Villamil, Interventor; y don Nemesio Cobreros, Arquitecto, después de examinar los plegos presentados adjudicaron las obras á los contratistas, D. Antonio Cariz y D. José Vailín.

Hoy mismo se ha comenzado el derribo de la fachada del viejo convento de la Nova, proponiéndose dar gran impulso á las obras, los contratistas.

La casa Diez y Hermanos de Jerez de la Frontera ha abierto un concurso de carteles anunciadores con tres premios, uno de 500 y dos de 250 pesetas.

Las muestras del anuncio del «Cognac Originado» deben presentarse al joven artista D. Manuel Castro Gil, quien también prepara unos bonitos carteles para este mismo concurso.

Tenemos noticia de que la Comisión de festejos en honor á San Froilán está en tratos con los pirotécnicos valentinos Sres. Alonso para cubrir los números de pólvora, indispensables en el programa de fiestas del Patrón.

Está visto que la sardina huyó de las rías de nuestra provincia, para pescarla, se necesita ir á otros puntos lejanos y en donde se encuentra en cantidades enormes.

Los vaporetos de Vivero, fueron estos días á pescar á la entrada de la Coruña, donde efectuaron lances muy buenos. El «Cesáreo», de D. Segundo Pita, pescó en dos días 5.500 pesetas; la lancha vapora de la señora viuda de González, de Cillero, en igual tiempo, llevaba cogidas 4.000 pesetas y la de nuestro apreciable convecino D. Jesús García, hizo 4.756 pesetas.

Todos ellos, vendieron el fresco en la Coruña, por la imposibilidad de llevarlo á sus fábricas.

Hemos visto un programa de las fiestas que en Biamonde han de celebrarse durante estos días, en honor del Apostol Santiago. Entre los números figura una batalla de flores.

También se inaugurará una imagen del Santo, obra escultórica del conocido artista Sr. López, que no desdice en nada la fama con que dicho señor cuenta.

Informadas por la Guardia civil, fueron devueltas al Gobierno civil de la provincia para su despacho, las instancias en súplica de licencia de caza de D. Vicente Taboada, D. Manuel Pillado y D. Pascual Diez.

Fué autorizada la sociedad anónima Santa Bárbara para remitir á D. Manuel Fernández, de Monforte, ocho ca-

jas de pólvora de mina y dos de la de caza.

En Pantón un vecino de aquel término llamado José María Novoa, se dedicaba al sport cinegético sin la licencia necesaria. La Guardia civil de aquel puesto denunció el hecho á la autoridad correspondiente y recogió la escopeta al sportman.

La Comisión provincial aprobó las cuentas rendidas por los enfermos pobres en el Hospital de San Pablo y San Lorenzo, de Mondoñedo, durante los meses de Mayo, Junio y Julio últimos. Las 516 pesetas que tales cuentas importan se abonarán con cargo al crédito autorizado en el vigente presupuesto.

Ayer ha regresado de Miño nuestro querido amigo el abogado del Estado Sr. Mármoil con su hijo Luis, quien se encuentra ya casi restablecido de la enfermedad que le aquejaba, y durante la que fué asistido por el ilustrado médico de aquel pintoresco puerto D. Jacobo M. Tejada, que una vez más ha probado poseer sólidos fundamentos de la difícil ciencia á que dedica sus estudios.

Deseamos continúe mejorando el convaleciente.

De un periódico de la costa, que suponemos bien informado, copiamos lo siguiente:

«Según cartas particulares, sabemos que en Bilbao reina gran animación entre los capitalistas para presentarse á la subasta del ferrocarril de la costa. Sobran ya millones reunidos entre los acendalados y la cosa promete mucho. Puede asegurarse que, antes de ocho años tendremos vía férrea.»

Mucho lo celebramos por el bien de los pueblos del Norte de la provincia, en particular que serán los principalmente beneficiados.

En la Secretaría general de la Universidad de Santiago está vacante una plaza de escribiente, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas, la cual puede solicitarse en el término de 20 días.

La comisión provincial acordó el ingreso en el manicomio de Valladolid del demente vecino de la parroquia de Orbazay, en el ayuntamiento de esta capital, Jesús Vailín Pez.

Los días de mercado se ven en la Plaza y calles principales paradas las caballerías y estorbando el paso de la gente. Pero... ¿Señor Alcalde accidental! ¿En qué país vivimos?

Esto lo dice un periódico de fuera de la capital, pero encaja aquí con tanta exactitud que ni una letra tenemos que poner ni quitar.

Con motivo de las obras que se realizan en las oficinas donde estaba instalada la recaudación de cédulas personales, esta dependencia se ha trasladado á la planta baja de la casa núm. 12, de la Plaza del Campo, donde se continuará haciendo la recaudación todos los días no feriados, desde las nueve y media á las trece y media.

En poder de Simón Paredes, vecino de Roas Cospito, se hallan depositadas dos yeguas y un potro, que fueron encontradas en montes de aquella parroquia.

Se anuncia para que dentro del término de 30 días pasen sus dueños á recogerlas, pues en otro caso se procederá á su venta.

El domingo próximo se celebrará en el pueblo de Lamas del ayuntamiento de Triacastela una romería para la que se hacen preparativos.

El Sr. Gobernador ordenó que asistan fuerzas de la Guardia civil para sostener el orden durante el día y para impedir que el baile continúe después de puesto el sol.

Mañana se inaugurará el «Palacio Luminoso» instalado en la plaza de Santo Domingo. Habrá sesiones desde las siete de la tarde en las que, después de la exhibición de cintas modernas, variadas y bien escogidas, tomará parte la aplaudida Para Martínez.

Viajeros

Salíó para Madrid, nuestro querido amigo D. Clemente de la Mota.

—Llegaron de Sarria las señoritas de Quiroga Macía, sobrinas de nuestro distinguido amigo el Presidente de la Diputación, Sr. Pérez Batallón.

—Regresó de Rivadavia nuestro amigo D. Lorenzo Ogea.

—De Santa Marta de Ortigueira llegó la Sra. D.ª Concepción Varela, viuda de Fernández Carballo.

—De sus posesiones de Ferreira, regresó nuestro buen amigo el médico don Pedro Gasalla con su familia.

—Se encuentra en Lugo D. Leopoldo Auz y su señora.

—Regresó de Miño la familia de nuestro amigo el farmacéutico Sr. Pérez Varela.

—De su veraneo por Ribadeo, regresó nuestro querido amigo el diputado provincial D. Federico Graña con su familia.

—Llegó ayer de Vivero el Sr. Vázquez —Salíó para Otero de Rey, el inspector de escuelas y buen amigo nuestro D. Gerardo Alvarez Limeses.

—Salieron para Ribadeo, D. Gerónimo Méndez y su señora.

—Para el mismo pueblo: D. Pedro Rodríguez, D. Constantino García y D. Manuel Jariz.

—De paso para Ribadeo y procedent

de Santander estuvo en Lugo D. Manuel Obregón.
—Salió para Mondoñedo el presbítero D. Antonio Acevedo.
—Llegó de la Coruña el teniente coronel retirado D. Mauro González, con su esposa.
—Salieron para Germa de ingeniero de Obras públicas y querido amigo nuestro D. Deifin Fernández de la Vega y el ayudante del mismo ramo D. Miguel Pérez.
—He salido para Villalba el presidente de la Sociedad Alumbrado eléctrico de Santiago, D. Manuel Garabal.
—Salió para Mondoñedo el fiscal diocesano Sr. D. Francisco Vázquez Veiga.
—Salieron para Villalba, D. Elias Garín y el Sr. Peña.
—Salió para Ribadeo el perito señor Agrelo.
—Para el mismo puerto D. Jesús Cobos.

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana día 12.—Beato Mirón, Confesor.
El bienaventurado siervo de Dios Mirón nació en la parroquia de Tagamañá, diócesis de Vich, principado de Cataluña.
Desde los primeros años de su vida se dedicó a vivir en la soledad con el pensamiento en Dios, para lo cual ingresó en el Monasterio de San Juan de las Abadesas y fundado en el año de 887 por el conde Wifredo el Veloso y el cual se dió á Canónigos reglares de San Agustín á principios del siglo XI.
Una de las virtudes que poseía en alto grado era la modestia, llegando hasta el extremo de renunciar todos los cargos por no tener que mandar á otros.
El 12 de Septiembre de 1161 murió santamente en su mismo monasterio.

Iglesia del Carmen.—Cultos mensuales. Por la mañana á las ocho Misa de comunión. Por la tarde á los siete solemnes ejercicios con exposición del Santísimo Sacramento y sermón.
Los cultos serán aplicados en sufragio del Sr. Marqués de Villaverde de Limiag (q. e. p. d.)

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 11
Nacimientos.—María Elena López González, en Pedreda; María García Varela, en Lugo; Felisa Rodríguez Alvarez, en San Juan del Campo.
Defunciones.—Concepción Vázquez Fernández, de ocho años, en Lugo; Elena Varela Alvarez, de un año, en Campoo.
Matrimonios.—D. Jesús López Pérez, con D.ª Mercedes Vázquez Vila, en Lugo.

INFORMACION TELEGRAFICA

De Marruecos

A la guerra
Madrid 11-12.—Dicen de Fez que el Xerife de Taffiote recorre las calles, seguido de numerosos moros, excitando á las masas á la guerra contra los franceses.
Los europeos muéstranse prudentes y reservados en espera de lo acontecimientos á que dé lugar la actitud de los marroquíes.
Entre los franceses reina sin embargo justificada alarma por la importancia que pueda tener la conducta del Xerife y de los moros que le acompañan.

Precuciones

Madrid 11-12.—Las últimas noticias de Fez dicen que los elementos europeos residentes en aquella ciudad adoptan medidas en previsión de lo que pueda ocurrir.
Los moros muéstranse excitadísimo y algunos insultan á los franceses en la calle.

Abd-el-Aziz

Madrid 11-12.—Participan de Casablanca que en las cercanías de aquella ciudad sigue acampado Muley Abd-el-Aziz, rodeado de todos los atributos que corresponden á su soberanía.

Lo que se dice

Madrid 11-12.—A pesar de cuanto ha venido diciéndose acerca de la actitud que adoptará el Sultán derrotado Abd-el-Aziz, ante la conducta de su hermano y de las naciones europeas, es lo cierto que nada ha manifestado y que nada se sabe respecto de éste.
Muley Abd-el-Aziz espera el desarrollo de los acontecimientos, y con arreglo á éstos y á la forma en que las potencias procedan, obrará.

Noticia desmentida

Madrid 11-12.—Parece ser que al-

gunos notables marruecos que acompañan á Abd-el-Aziz, han desmentido la noticia de que este piense en retirarse á Egipto, resignándose á aceptar como Sultán del Imperio á Muley-el-Hafid.

De política

Nueva legislatura

Madrid 11-12.—Los rumores de que se verificaría la reapertura de las Cortes el próximo día 12 de Octubre han sido confirmados por el Sr. La Cierva.
Este manifestó á los periodistas que el Parlamento reanudaré sus tareas para dar principio á la nueva legislatura.

Maura de viaje

Su llegada á Carconte

Madrid 11-12.—Telegramas recibidos anoche dan cuenta de la llegada del Sr. Maura á Carconte, de paso para San Sebastián.
El presidente del Consejo fué recibido por las autoridades y numeroso público.

La enfermedad de Bustillo

Una recaída

Madrid 11-12.—Esta mañana habló base de la enfermedad del ministro de Hacienda, Sr. Bustillo. Según los médicos, su estado no ofrece gravedad, á pesar de haber experimentado durante la noche algún recargo en su dolencia.
Créese que el enfermo podrá abandonar el lecho dentro de algunos días.

El proceso de las bombas

Habla La Cierva

Madrid 11-12.—Un despacho oficial de Barcelona, dice que ha llegado á aquella capital, conducido por la guardia civil el detenido Melich.
Hablado con el Sr. La Cierva acerca de este punto, ha manifestado que, según los datos hasta ahora conocidos, Melich aparece seriamente complicado en los últimos atentados de la ciudad condal.

De Cádiz

El «Pelayo»

Madrid 11-12.—Comunican de Cádiz que ha fondeado en aquel puerto el acorazado Pelayo.
Su entrada en el puerto ha sido presenciada desde el muelle por un público imponente.

Los catalanistas

Ante la estatua de Casanova

Madrid 11-12.—Telegrafían de Barcelona dando cuenta de que los catalanistas han acordado en una reunión últimamente celebrada, depositar varias coronas en la estatua de Casanova.
Con este motivo algunos catalanistas pronunciaron discursos de tonos radicales, invocando la memoria del compañero muerto y recordando su gestión política con frases de caluroso entusiasmo.

Choque de vapores

Un buque desaparecido

Madrid 11-12.—Despachos de Cautan cuenta de un espantoso siniestro marítimo.
El barco francés Oasis que se dirigía á aquel puerto abordó en alta mar á otro de nacionalidad desconocida.

El choque que se produjo ha sido espantoso.
El buque con el cual chocó el Oasis ha desaparecido, suponiendo que hayan perecido ahogadas todas las personas que llevaba á bordo.

Pesquisas infructuosas

Madrid 11-12.—Inmediatamente que se tuvo conocimiento de lo ocurrido salieron varios barcos de salvamento, que reconocieron minuciosamente, el lugar en que ocurrió el choque.

A pesar de las pesquisas realizadas no ha sido posible encontrar indicio ni rastro del buque perdido.
El Oasis entró en el puerto con averías de importancia.

El viaje de Lerroux

No le detendrán

Madrid 11-12-50.—Affirmase que el diputado republicano Sr. Lerroux saldrá directamente de Gibraltar.

El trasatlántico que le conduce á América no se detendrá, como vino suponiéndose, en el puerto de Málaga. Obedece esta variación de itinerario al propósito de evitar que las autoridades logren su detención, pues, según se cree, esas eran las intenciones del Gobierno.

El Formosa, barco á bordo del cual hará su viaje el Sr. Lerroux, saldrá del puerto de Gibraltar el próximo día 13.

La prensa de esta Corte sigue ocupándose de este viaje y en los Centros políticos es el tema del día.

Un tren apedreado

Heridos

Madrid 11-12-50.—Telegrafían de Barcelona dando la noticia de haber sido apedreado un tren de viajeros en el pueblo de Sans, cercano á aquella capital.

Sobre algunos coches del convoy ha caído una verdadera lluvia de piedras.

Cuando la Guardia civil, que iba prestando el servicio de escolta, hizo funcionar el aparato de alarma y se detuvo el tren, los autores de la barbaridad se dieron á la fuga, sin que se haya podido dar con ellos.

A consecuencia de esto, han resultado dos viajeros heridos de alguna consideración, además de otros que recibieron ligeras contusiones.

Desde Barcelona comunicáronse órdenes á todos los pueblos cercanos para que se persiga á los autores del hecho.

Lo de la moneda

Más detenidos

Madrid 11-12-50.—En Vinaroz, pueblo de la provincia de Barcelona, la policía ha practicado una nueva detención que se considera de importancia para la causa de la moneda.

Créese que este nuevo detenido se halla en combinación con otros individuos, á quienes activamente se persigue como autores de la fabricación de moneda falsa.

Alicia Roosevelt

Una prueba de arrojo

Madrid 11-12-50.—Telegrafían de París que en New York, según cable gramas de última hora, ha ocurrido un violento incendio en la posesión que ocupa la famosa dama Alicia Roosevelt, hija del presidente de los Estados Unidos.

Hallábase ésta durmiendo en los momentos en que el fuego, dominando casi todo el edificio, amenazaba reducirlo á cenizas.

Percatada de lo que ocurría, lanzó precipitadamente del lecho, acudiendo con arrojo sin igual á las cabinas donde, ya casi asfixiados, se hallaban diez hermosos caballos.

Estos han sido salvados gracias al valor de la Srta. Roosevelt que desafió el peligro precisamente en el instante en que se hundían las techumbres del edificio.

Más detalles

Madrid 11-12-50.—Noticias posteriormente recibidas de París, dicen que la posesión de la Srta. Alicia Roosevelt ha quedado completamente destruida por las llamas.

Ha sido un verdadero milagro que la distinguida dama haya salido ileso. Las señoras de la alta sociedad neyorquina felicítanla con entusiasmo.

De Rusia

Las víctimas del cólera

Madrid 11-12-50.—Comunican de San Petersburgo que se han dado en estos últimos días 24 casos de cólera. Doce de éstos han sido seguidos de defunción.

Las autoridades adoptan severas precauciones para evitar la propagación del terrible mal.

Dícese que hay nuevos atacados. La epidemia se presenta con caracteres graves.

La Reina Guillermina

Prematuro alumbramiento

Madrid 11-12-50.—Telegrafían de Amsterdam que circulan insistentes

rumores de que la Reina Guillermina ha tenido un alumbramiento prematuro.
La augusta dama hallase en estado satisfactorio.

Viniegra sustituido

Actitud de los marinos

Madrid 11-12-50.—Hase encontrado por fin solución al conflicto que ofrecía la sustitución del general Viniegra.

Esta mañana supose en la Corte que se había encargado de la presidencia de la Junta consultiva para el examen de los pliegos de la escuadra, al vicealmirante Cervera.

Los marinos, cuya actitud dificultaba la solución de este conflicto, muéstranse satisfechos con el nombramiento del Sr. Cervera.

Este aceptó el cargo sin oponer la resistencia que en los primeros momentos se suponía.

Lo de las bombas

Melich no es terrorista

Madrid 11-12-50.—Dicen de Zaragoza que el Comisario general de policía de Barcelona ha sometido á un interrogatorio que duró tres horas al detenido Melich, á quien se supone complicado en los últimos atentados.

El interrogatorio á que se sometió á Melich ha despertado gran expectación. El padre de éste, que es un bombero municipal de Barcelona, ha manifestado que su hijo no tiene participación alguna en los atentados y que sólo se trata de un ardid de éste para volver á Barcelona.

Al parecer, hasta ahora no aparece ningún cargo justificado contra Melich.

Habla La Cierva

Prudentes reservas

Madrid 11-12-50.—El ministro de la Gobernación ha manifestado que conviene guardar absoluta reserva acerca de la detención y declaraciones de Melich.

No quiere aventurar juicios ni opiniones ante el temor de que las diligencias que vienen practicándose no den resultado alguno.

De Londres

El Congreso Eucarístico

Madrid 11-12-50.—En el Congreso

Banco Aragonés de Seguros y Crédito QUINTAS DOTALES

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS Y CRÉDITO
Capital social: 2.500.000 pesetas
Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona
QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 325 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señalado al Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas desistidas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir á las 18 y 21 años de edad, una cantidad de 1000 pesetas á 5000 pesetas á cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están á disposición del público en las subdirecciones).

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que determinan el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906; á parte de los 2.500.000 en acciones y lo viene recuperando trimestralmente.

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones eseciales y garantía que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en 1907 ha pagado á sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española á colma de elogios á dicho Banco único en su clase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía. Diríjase sea personal ó por escrito al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo, DON EMILIO SERRANO MARQUÉS, Plaza del Obispo Izoquierdo núm. 15, (antes del Castillo) LUGO.

Fin de temporada, gran liquidación

VENTA EXTRAORDINARIA

Solo por diez días

Todas las existencias del Comercio de Antonio Chain se venden con gran rebaja de precios para dar cabida á las compras que tiene hecho esta casa para la próxima temporada.

Percales de todos los colores á 20 céntimos la vara; percales batistas, de dos reales á un real vara; ceñiros superiores de tres reales á uno y medio; Lanas negras y en color á dos reales vara; cuellos, puro hilo, á un real uno; camisas, alta novedad, gran rebaja; sombrillas se liquan muy baratas; pañuelos jarretón, muy baratos, desde doce reales docena; géneros blancos de sábanas gran rebaja; calcetines, medias, desde un real par.

EN PAÑERIA GRAN NOVEDAD

Lanas, jergas y vicuñas, estambres, chaviot, armires, corte de pantolón, sargas para manteos y solanas con 30 por 100 de rebaja.

INMENSIDAD DE ARTICULOS

Solo diez días duran estos precios

Comercio de Chain Pallín, Calle de la Reina núm. 3, Casa del Sr. Soler

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes. una peseta.
Fuera, un trimestre. 4 »
Idem un año. 16 »
Ultramar y extranjero. 9 »

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.
La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez (No se devuelven originales)

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

GRAN FARMACIA MODERNA.-LUGO

Gran surtido en artículos de goma, ortopedia é higiene. Aguas minero-medicinales de todas clases. Productos químico-medicinales modernos. Medicamentos homeopáticos y dosimétricos. Sueros en ampollas esterilizadas. Completo surtido de específicos nacionales y extranjeros, Preparación esmerada de toda clase de fórmulas médicas. Apositos antisépticos. Cura de Lister.

Reconocimiento de orinas en comparación con la normal

Baños de mar en casa sales marinas con algas para preparar el baño de mar, módico precio.

IODONE ROBIN

Vendas enyesadas, gasas húmedas

BIOGENO KHONILL

Esmerado servicio, precios económicos

GRAN FARMACIA MODERNA, SAN MARCOS, 17 (Frente á la Diputación)

LA SALUD

CASA DE BAÑOS DE AGUA DE MAR Y DULCE Y MINERO TERMALES

DON RAMON DORREGO
RUBINI-22 (Riazor)—LA CORUÑA

Este acreditado establecimiento, que por sus inmejorables condiciones viene disfrutando de merecido renombre, cuenta con todos los medios necesarios para la aplicación del tratamiento hidroterápico, por el agua de mar y dulce, y á este objeto, su propietario, estimulado por el creciente número de bañistas que á él concurren en cada año no omite medio alguno para que pueda competir con los mejores de su clase.

Dispone de cuarenta y ocho bañaderas de mármol, emplazadas en habitaciones independientes de 1.ª y 2.ª clase, en excelentes condiciones de higiene y aseó, destinadas á agua de mar y dulce á diferentes temperaturas; minero termales de La Toja con sus sales naturales; de Lugo, Carballo, Cuntis, Arteijo, Caldas de Reyes, Moigas, Archena, Puente Vego, Ledesma y otros; medicamentosos de almidón, atelino y salvado; de infusión de algas, sublimado, iodoado, geatinoso, etc. Sala de duchas para aplicaciones de agua de mar y dulce, fría y caliente, circular, escocesa, alternada, de vapor, manlinada y minero termales con todos los aparatos conocidos en la ciencia hidroterápica, y un departamento destinado á masaje y aplicaciones eléctricas con todos los utensilios y aparatos necesarios.

Instalación de luz eléctrica y timbres, salones y jardines de recreo, servicio de tranvías frente al establecimiento.

Inmediato á éste y por la parte del mar tiene una espaciosa y limpia playa para baños de oleaje con elegantes y cómodas casetas y medios de seguridad para los bañistas.

Para el servicio del establecimiento cuenta con personal correspondiente de ambos sexos.

La dirección facultativa está encomendada á un médico de reconocido prestigio que viene desempeñándola en años anteriores.

CASTRO FREIRE

Servicio permanente durante la noche

GRATIS á LOS BAÑISTAS que sean conocidos ó con certificado del especialista citadas.

A la presentación de tickets por valor de 20 pesetas se regala una de las

NOTA. Exite en esta farmacia al hacer un pago se entregará al comprador el ticket ó billete de comprobación que automáticamente le autoriza la

Magnesia granulada Castro Freire, 1 id.

Ron quina alcohólico Castro Freire, 6, 3, 2 y 1 id.

Aguas de colonia Castro Freire, 6, 3, 2 y 1 id.

Esencia de zarzaparrilla Castro Freire, 1, 60 id.

Esencia de castaño de Indias Castro Freire, 4 y 2 id.

Emulsión de aceite de higado de bacalao con hiposfitos de cal y

Vino yodo-tánico Castro Freire, 3 y 2 id.

Vino de pepitona Castro Freire, 3 y 2 id.

Vino de quina ferruginosa Castro Freire, 3 y 2 pesetas.

ESPECIALIDADES PREMIAADAS

Y EN LA DE GIJÓN DE 1899

MEALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE LUGO DE 1896

SAN PEDRO 30-LUGO

FARMACIA DE CASTRO FREIRE

CASTRO FREIRE

LO MAS NUEVO
LO MEJOR Y MAS BARATO
En tejidos nacionales y extranjeros
SE ENCUENTRA EN EL COMERCIO DE
BENIGNO DE LA MOTA
5-CALLE DE LA REINA-5
LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portieras y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armarios, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Golichas, cubrecamas, colines, edredones cobertores, faldas, blusas, vichys, cañamazos, ceñidos, organdys, corsés, corbatas, carretas, piques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, corbateras, sombrillas, visorris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños de genero de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, traes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel de fantasía, Tiolumus, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERIA
Esta casa tiene la exclusividad para todos sus artículos.
VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES
BENIGNO DE LA MOTA
5-REINA-5
LUGO

GERARDO QUINTERO
CORREDOR DE COMECIOS
calle Castelar, núm. 2
LUGO
Se encarga de toda clase de operaciones de el Banco de España, compra y venta papel del Estado y demás valores cotizables en Bolsa, negociación de cupones y préstamos con hipoteca. Se encarga del cobro de resguardos nominativos á favor de acreedores por haberes personales de individuos que han tomado parte en las última guetas de las compañías españolas. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas. Representaciones mercantiles de todas clases.
Horas de despacho
A la mañana, de nueve á una y á la tarde, de cuatro á siete.

LA CAMPANA
GRAN FABRICA DE JABONES
DE
HIPOLITO PILLADO
SITUADA EN FRÍAS, FRENTE A LA ESTACION DEL FERROCARRIL
CARETERA DE CASTRO
Se recomienda al público pruebe estos jabones, garantizándole que superan en clase á los de Castilla y Sevilla, por su consistencia, suavidad y espumiosidad, por ser elaborados con aceites de oliva de primera calidad, como puede observarse por su buena aroma.
Venta al por mayor: En la Fábrica.
Al detalle: Plaza del Campo núm. 5, esquina á Armañá
Escritorio, Ronda de Castilla, Villa Emma. LUGO

Abonos Químicos
SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SULFATO AMÓNICO, SALES POTASA
Sociedad anónima CROS.-Barcelona
Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista Los Abonos Químicos, son servicios gratuitos.
Dirigirse á
DON JUAN GAVILAN
Director de las Oficinas técnicas
MADRID-JOVELLANOS, 5, PRINCIPAL-MADRID
Pídanse precios y noticias mercantiles al Representante de la «Sociedad anónima Crós» en LUGO, Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.

SALES NATURALES DE LA TOJA
Extraídas de las Aguas minerales
POR EVAPORACION EN EL VACIO
De venta en las principales farmacias y droguerías
Contiene absolutamente todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA y su uso está recomendadísimo para la preparación á domicilio de baños generales y locales con iguales resultados á los que se obtienen en el Bañeario.
Frasco grande (conteniendo la cantidad de sal precisa para un baño para adulto) Pts. 3 median « 2 pequeño (para lavado y baños locales)
EN LUGO:—Farmacias de Rodríguez Garrido, Iglesias, Pérez Varela y Droguería de Iglesias y C.
EN MONFORT E:—Farmacias de Sucesor de D. Sebastián Vázquez, Franco y Barrio.
Temporada oficial en este Establecimiento Bañeario, 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Para informes del Establecimiento itinerario de viajes, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad, Anónima LA TOJA.—Pontevedra.
Médico-Director, D. Vicente García Millán, con la cooperación del Doctor D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago y Director Habilitado de Baños por oposición.